

MEXICO, el 12 de noviembre de 1920.

Sr. Gral. don Alvaro Obregón.  
Presente.

Distinguido señor y correligionario:-

Con los nervios aun vibrando y con el corazón de yucateco sinceramente destrozado, me permito dirigir a usted estas líneas que serán, algo así como la última instancia en un proceso de atentados contra la civilización.

Acabo de leer numerosas cartas recibidas de mi Estado natal, muchas de ellas de gentes neutrales en la política local, y crea usted que ni yo mismo he podido definir el sentimiento que se ha apoderado de mi espíritu ante la lectura de escenas que solo la imaginación de Mirbau pudiera concebir en un nuevo Jardín de los Suplicios.

Un día, Yucatán amanece con la nueva de que por orden del Sr. General Calles, habían sido entregados a Felipe Carrillo, dos mil escopetas, para los indígenas que pertenecen al llamado Partido Socialista. La sorpresa fué general: repartir dos mil escopetas cuatro días antes de las elecciones; pero ¿qué es esto?, se decían las gentes. ¿Pues no es regla ya establecida que se cierren en víspera de elecciones hasta los expendios de bebidas embriagantes...?. Al estupor siguió un escalofrío, pues pocas horas después, desfilaban por las calles de la ciudad de Mérida, los indígenas perfectamente armados, retando con sus escopetas y su alarido clásico de guerra, a los mestizos y a los blancos. Pero no debían terminar allí las sorpresas que el Gral. Calles reservaba a la sociedad inerme de Yucatán; seguidamente las tropas federales se replegaron sobre Mérida al mismo tiempo que los indígenas armados se esparcían por el interior. El pueblo de Yucatán, acostumbrado a la duda, ya no podía dudar: Felipe Carrillo había dicho que contaba con el apoyo incondicional de Calles y de la Huerta y los hechos se estaban encargando de darle la razón. Ya hasta los más fervientes optimistas, frunció el ceño y tras de toda la mascarada, la sociedad y el pueblo yucatecos, creyeron ver la figura tan conocida y tan detestable de Alvarado, sonriendo con diabólico estravismo. Para rematar el drama solo faltaba la orden escrita de matar sin tasa, y esa orden salió inmediatamente de la Liga Central y del despacho de Felipe Carrillo. "Por la razón o por la fuerza hay que conquistar el poder," terminaba la explosiva circular de Carrillo. Y como por la razón nunca podrá triunfar quien de la razón nunca ha usado por carecer de ella, es claro que, por la fuerza comenzaron inmediatamente los carrillistas la conquista del poder...Treinta y dos cadáveres recoge a poco el Jefe de Operaciones en Tekantó y encuentra a 400 socialistas culpables de la hecatombe. Trincheras, cuerpos destrozados de jóvenes y ancianos, etc. Llega a Ixamal el mencionado Jefe Militar y recoge 25 muertos, comprueba la culpabilidad de los llamados socialistas y de las autoridades; pero llegan a él en aquellos instantes angustiosos gritos de auxilio de todas partes del Estado. Y comienza la gira trágica: 18 cadáveres en Opichen, todos de peleceanos; 14 en Hocabá; 9 en Maxcanú etc., etc., hasta completar cerca de doscientos, todos víctimas de las escopetas de los llamados socialistas, que de ese modo practican las doctrinas del amor universal. Pero como en las costumbres de los indios mayas no se desdeña la pimienta esta no podía faltar: Por eso, Paulino Canul no desdeña beber en una jícara la sangre de un peleceano; por eso otro baníbal tam

bien prueba a dentelladas la carne de su victima; por eso se destrozan los cuerpos de los peleceanos y se pasean en estacas, precisamente en Motul donde Felipe Carrillo tiene cinco hermanos; por eso en Tecoh, se destroza hasta a los niños; por eso en Baca se abre en cruz el vientre del enemigo muerto..Pero mientras esto, mientras "por la fuerza.." y segun las maximas de Alvarado "con el machete en la mano." van los carrillistas preparenso el "acto electoral," el mismo Carrillo envian telegramas y mas telegramas a Guerra, Gobernacion y Presidencia quejandose amargamente contra los peleceanos que matan a los suyos (sic) y quejandose ENERJICAMENTE, Oh Ironía que cruel eres a veces! contra Ancona Albertos, cuya voluntad ahogada en cognac por los carrillistas naufraga totalmente bajo la presion de los muy conocidos politicastros BONILLISTAS Castillo Torre y Florencio Avila...Y el huracan tragico abate los ultimos girones de la riqueza del Estado, esos ultimos girones que aun pugnan por llevarse ahora los que se lo llevaron todo: los Alvarado, Carrillo Puerto, Solis Camra, Arce etc. ¡El monstruo, producto de la union de Salvador Alvarado con Felipe Carrillo despues de devorar toda la riqueza del Estado amenaza devorar a la misma sociedad!

De nada sirven las imploraciones amargas y las imprecaciones tragicas de Alonzo Romero, que se debate en medio de aquel circulo de hierro, como Prometeo implorando inutilmente la ayuda de los dioses y apostrofandolos despues; de nada sirven mis quejas ante la Representacion Nacional, que son ahogadas por los gritos estentoreos y hueros de algunos agitadores profesionales que para vergueza de la Patria se han colado en la Camra..

Y solo cuando el mismo Jefe Militar de Yucatan, horrorizado participa que los llamados socialistas han batido el record de la barbarie, es cuando el el señor Gral Calles se fija en que fué UNA IMPRUDENCIA REPARTIR ARMAS EN VISPERA DE ELECCIONES A INDIGENAS ANALFABETOS; en que bien puede surgir una nueva GUERRA DE CASTAS etc tec. Solo cuando lleno de desesperacion y de dolor lanzo a la Nacion un Manifiesto desemascarando la farsa tragica Alvaradista, es cuando se piensa en Yucatan; pero los muertos, muertos estan y aunque los candidatos del Pelese Yucateco fueron perseguidos el dia anterior a las elecciones, y se encuentran muchos de ellos aun refugiados en los montes; aunque varios distritos pasaron el dia 7 en pleno combate, ahora se pretende DECLARAR EL TRIUNFO DE LOS LLAMADOS SOCIALISTAS, como si existiera la intencion de sentar el precedente de que SOLO CON LAS ARMAS SE PUEDE TRIUNFAR EN LAS ELECCIONES.

Estas cosas y muchas, más amargas me llegan de mi infortunada patria chica y me apresuro a transmitir a Ud, que dentro de breves dias, OJALA VOLARAN ESOS DIAS, vá Ud a hacerse cargo de la nave, que tal parece quieren entregarle los que no saben conducirla, con sendas vias de agua...

De Ud, de quien espera mucho la Nacion, esperamos nosotros los yucatecos, TODO QUE ES CASI NADA porque al infortunada Yucatab ya casi nada le queda de su riqueza y prosperidad y TODO lo que aun puede y quiere defender es su cultura amenazada por la barbarie nuevamente..

De Ud afirmo SS y correligionario,

*F. M. M. M. M. M. D.  
Dip. por Yuc*

PS-He recibido la copia de un mensaje dirigido por Felipe Carrillo a esta ciudad en el que habla de introducir armas de contrabando a la península y pide se le diga esto al Gral Calles; así como anuncia su proposito de recurrir a la<sup>s</sup> armas en las elecciones.